

De cara al sol.

Pablo Neruda

Nos pertenece, es nuestro, nació en Parral el 12 de julio de 1894, hijo de doña Rosa Basoalto, quien falleció al año siguiente del nacimiento del poeta y de don José del Carmen Reyes, conductor de un tren lastriero.

Neruda nos dice lo siguiente sobre su padre. "Salí muy joven de las tierras paternas y trabajó como obrero en los diques del puerto de Talcahuano, terminando como ferroviario en Temuco.

Inconscientemente el poeta no olvida sus lecturas juveniles, pues allí vemos como ejemplo de sobriedad intelectual y de honesta simplicidad, los consejos para "el alma" que don Quijote le da a Sancho antes de partir a gobernar la isla Barataria, cuando le dice: "Haz gala, Sancho, de la humildad de tu linaje, y no te desprecies de decir que vienes de labradores; porque viendo que no te corres, ninguno se pondrá a corerte; y prédiate de ser humilde virtuoso, que pecador soberbio..." "Y no erramos, ya que el abuelo de nuestro Premio Nobel tenía poca tierra y muchos hijos".

En 1906, su padre se traslada a Temuco y casa en segundas nupcias con doña Trinidad Candia Marverde, la célebre "Mamá", aquella mujer de "... el apellido del pan que se reparte,/ de aquellas manos/ que cortaron del saco de la harina/ los calzoncillos de mi infancia,/ de la que cocinó, planchó, lavó, asombró, calentó la fiebre,/ y cuando todo estuvo hecho,/ y ya podías/ yo sostenerme con pies seguros/ se fue, cumplida, echa,/ al cequillo arañid/ donde por primera vez estuve enciosa,/ bajo la dura lluvia de Temuco".

En la suave ciudad vivió Pablo Neruda los años más hermosos de su vida, años que recuerda así, en sus memorias: "La naturaleza allí me daba una especie de embriaguez. Me atraían los pájaros, los escarabajos, los huevos de perdiz. Era milagrosa encontrarlos en las quebradas, empavonados, oscuros, resplandecientes, con su color parecido al cañón de una escopeta. Me asombraba la perfección de los insectos..."

Quién haya leído su poema "Quiero volver al sur" —Méjico, 1941— sabrá comprender en mejor forma las vivencias infantiles del poeta, recordaremos los versos finales: "... Quiero ir detrás de la madera por el río/ Toltén fragante, querer salir de los aserraderos,/ entrar en las cajitas con los pies empapados,/ guiarne por la luz del avellano eléctrico,/ tenderme junto al excremento de las vacas,/ morir y revivir mordiendo trigo." Océano, trieste, un día del Sur, un día agarrado a tus alas,/ un día de árbol mojado, trae un viento/ azul polar a mi bandera fría."

Entre 1917 y 1920, publica sus primeros poemas con su nombre verdadero y luego con diversos seudónimos, hasta adoptar el de Pablo Neruda por dos razones fundamentales: en primer lugar, la severa oposición de su padre para que se dedicase a la poesía, porque veían en ello un sinónimo de ociosidad y de perfición social para su hijo, en consecuencia, el vate opta por su mundialmente conocido seudónimo, rendiéndole de este modo un homenaje al escritor checoslovaco Jan Neruda.

En 1921, a los 17 años, viaja a Santiago a estudiar pedagogía en Francés, ese mismo año gana el primer premio de la Federación de Estudiantes de la Universidad de Chile con su poema "La canción de la fiesta", que es publicado en la revista "Claridad" de la misma Federación.

Luego vienen los libros, los viajes, la fama y los honores para este humilde hijo de ferroviario que nació el nombre de Chile a través de su poesía, por los más variados rincones del mundo.

Cuando se han cumplido 13 años de su fallecimiento, hemos querido rendirle este sencillo homenaje a Ricardo Eliecer Neftalí Reyes Basoalto, más conocido como el insigne poeta Pablo Neruda.

EDMUNDO GUÍREZ CALIZ.

Pablo Neruda [artículo] Edmundo Guíñez Cáliz.

Libros y documentos

AUTORÍA

Guiñez, Edmundo, 1956-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1986

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Pablo Neruda [artículo] Edmundo Guíñez Cáliz.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)